

Zeitschrift: Allgemeine schweizerische Militärzeitung = Journal militaire suisse =
Gazetta militare svizzera

Band: 59=79 (1913)

Heft: 41

Inhaltsverzeichnis

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Allgemeine Schweizerische Militärzeitung.

Organ der schweizerischen Armee.

Mit den Beilagen: **Literaturblatt** (monatlich) und **Mitteilungen der Eidg. Militärbibliothek** (vierteljährlich).

LIX. Jahrgang. Der Schweizerischen Militärzeitschrift LXXIX. Jahrgang.

Nr. 41

Basel, 11. Oktober

1913

Erscheint wöchentlich. — Preis halbjährlich für die Schweiz Fr. 5.—, fürs Ausland Fr. 6.50. — Bestellungen direkt an **Bonne Schwahe & Co., Verlagsbuchhandlung in Basel**. Im Auslande nehmen alle Postbüros und Buchhandlungen Bestellungen an. — Inserate 35 Cts. die einspaltige Petzseile.

Redaktion: Oberst U. Wille, Meilen.

Inhalt: Die Führertätigkeit der Brigade- und Regimentskommandanten der Artillerie. (Schluß.) — Die bulgarische Armee im Kriege des Balkanvierbundes. (Fortsetzung.) — Ausland: Deutsches Reich: Abschätzung der Manöverflurschäden. — Frankreich: Antidisziplinäre Inschriften. — Oesterreich-Ungarn: Periodisches Wägen der Mannschaft. Neue Automobillasttrains. — Japan: Einrichtung eines Automobilkorps.

Die Führertätigkeit der Brigade- und Regimentskommandanten der Artillerie.

(Schluß.)

Der *Artillerieführer* passiert leicht das Mißgeschick die eine Seite zu ungünsten der andern zu bevorzugen. Der Eine fühlt sich als „höherer“ Führer zu erhaben, um sich noch mit technischen und handwerksmäßigen Dingen zu bemengen und glaubt seiner Führeraufgabe am besten durch Besorgung der künstlerischen Seite gerecht zu werden. Den Anderen ziehen bessere Stoffbeherrschung und subalterne Gewöhnung mehr auf Seite des altvertrauten Handwerks. Ihn leitet dabei der an sich richtige Gedanke, daß der Artillerieführer in erster Linie sich um die fachtechnische Leitung seiner Waffe zu kümmern hat, weil dieselbe sonst nicht auf die Höhe ihrer größten Wirkung gebracht werden kann, und somit auf diese Weise die Tätigkeit der Truppenführung ihre glücklichste Ergänzung finde. Aber weder das eine noch das andere Verfahren entspricht den zu fordern Zwecken, das letztere allerdings eher als das erstere. Einseitige Bevorzugung der künstlerischen Seite setzt sich leicht in Konflikt mit der dieselben Zwecke verfolgenden Truppenführung, führt zu widerstreitender Auffassung über die anzuwendenden Mittel bei der unteren Führung und vergißt, daß die für den Zeitgewinn so bedeutsamen Vorbereitungshandlungen fast durchwegs technischer und handwerksmäßiger Natur sind. Vollständige Verlegung der Führertätigkeit auf die andere Seite beraubt die Artillerie der künstlerischen Führung in allen den Momenten, in denen die Truppenführung aus diesen oder jenen Gründen nicht mehr, oder nicht rasch genug eingreifen kann. Auch verfällt sie leicht in eine Beeinflussung der unteren Führung und Ausschaltung der dort wirkenden Kräfte im ungünstigsten Sinne. *Zweckmäßige Gestaltung der Artillerieführung* besteht daher in einer Mischung beider Betätigungsarten, so daß die Truppenführung bzw. die *Infanterieführung* immer nach der Seite ergänzt werden, die einer Ergänzung am bedürftigsten ist, sowie in fortdauernder Vorsorge, daß die Artillerie örtlich und zeitlich in bester Weise zur Wirkung kommen kann.

Damit ist schon angedeutet, daß die *vorbereitenden* Führerhandlungen nach einem ersten Stellungsbezug keineswegs abgeschlossen sind. Sie ziehen sich durch das ganze Gefecht hindurch. Sie fordern vom Artillerieführer gründliche Vertrautheit mit der Fechtweise der anderen Waffen. Durch sie muß die fortwährende Unterstützung der anderen Waffen und ein Handeln nach oberstem Führerwillen innerhalb kürzester Zeit ermöglicht werden. Sie bewirken den möglichst raschen Umsatz und Ausdruck der künstlerischen Führung in einen vernichtenden Geschosshagel gegen die zweckentsprechende Stelle der gegnerischen Front. Und da die Artillerie ohne genügenden Schießbedarf nicht wirken kann, so gehört zu ihnen auch die *Fürsorge für den Munitionsersatz*.

Wie viel Munition in einem Gefecht dereinst verschossen werden wird, ist fraglich. Manche nennen ganz phantastische Zahlen. Sicher ist nur, daß schon während des Gefechtes alles verbraucht sein kann, was eine Batterie in Kisten und Kästen mit sich führte. Das darf aber nicht vorkommen, denn sonst ist die Batterie wehrlos, mehr unützer Ballast als ein nützliches Gefechtsinstrument. Darum muß gesorgt werden, daß die nötigen Ergänzungsstaffeln, also die Parkabteilungen und Parkkompanien, in genügender Reichweite sind, um jedes Loch sofort stopfen zu können. Hiezu ist die Vermittlung der Artillerieführer und zwar der höheren Artillerieführer unbedingtes Erfordernis. Der Artillerieführer muß wissen, wie es mit dem Munitionsverbrauch der verschiedenen Batteriegruppen steht. Er kann zum Teil schon zum voraus beurteilen, wo wahrscheinlicherweise am meisten Schießbedarf benötigt sein wird. Er kennt vor allem genau die Oertlichkeit, wo sich die einzelnen Gruppierungen befinden und muß von seinen Erkundungen her mit den Zufahrtsstraßen und deren Deckungsverhältnissen vertraut sein. Vor allem ist es der Brigadecommandant der Artillerie, der sagen kann, wie die verschiedenen Artillerieeinheiten über das Gefechtsfeld verteilt sind, oder von welchen Punkten des Straßennetzes aus die Ersatzstaffeln sich zu verteilen, welche Richtungen sie einzuschlagen haben, damit sie dorthin kommen, wohin sie gehören. Dies ist von ganz besonderer Wichtigkeit, wenn man bedenkt,